

DESPACHO MINISTERIAL

10

ENERO

91

INFORME PARA LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA

Entre las principales realizaciones y logros de 1990 y proyecciones para el año 1991, cabe destacar lo siguiente:

**1.- SALUD FAMILIAR Y COMUNITARIA INTEGRAL:**

El plan se consolidó en las zonas urbano marginales de Quito, Guayaquil, Portoviejo y Manta y en los últimos meses del año comenzó su expansión hacia las 20 provincias del país. Sólo en la ciudad de Quito están operando ya cerca de 90 equipos de Salud Familiar en todos los barrios urbano marginales de la ciudad.

Esta extensión da una cobertura de más de 1'500.000 de habitantes del país que antes estuvieron desprovistos de servicios médicos.

En 1991 continuará la expansión por todo el país y podrá acelerarse y profundizarse con el apoyo del Banco Mundial, previsto para finales de 1991.

**2.- PROGRAMA DE VACUNACION:**

Durante 1990 a más de la vacunación sistemática que se realiza en todos los Centros y Subcentros de Salud del país, se efectuaron varias fases intensivas con lo que se han llegado en promedio aproximadamente un 70% de niños vacunados, aunque provincias como Tungurahua y Carchi han pasado ya del 80%. Durante 1991 se continuarán con las campañas de inmunización con miras a llegar y quizás exceder el 80% de los niños, es decir más de 1'000.000

de futuros ciudadanos.

Es importante mencionar que en 1990 se registró ya solo un caso de poliomielitis o parálisis infantil y que se aspira a su erradicación total.

3.- SANEAMIENTO BASICO Y AGUA POTABLE:

Entre 1989 y 90 se han entregado más de 600 sistemas de agua potable y alcantarillado o letrinas en las zonas rurales de todo el país, ofreciendo por primera vez en la historia esta clase de servicios a aproximadamente 1'500.000 de ecuatorianos. Conviene resaltar que en estos dos años prácticamente se ha duplicado la población que recibe este género de beneficio, en comparación a todo lo que se había hecho a lo largo de la historia republicana. Durante 1991 se ampliará el programa de saneamiento básico y dotación de sistemas de agua potable, programas para los cuales se cuenta además con cooperación tanto de A.I.D., de la Comunidad Económica Europea y otras agencias de cooperación.

4.- LUCHA CONTRA ENDEMIAS TROPICALES:

La campaña contra el Dengue continuó a lo largo de todo el año 1990, en especial en la ciudad de Guayaquil donde no hubo que lamentarse una nueva epidemia ni de Dengue clásico peor de Dengue hemorrágico, como ha sucedido en otros países latinoamericanos.

La campaña contra la malaria o paludismo, así mismo, ha continuado en las zonas en donde ésta enfermedad es endémica. Se han hecho tratamientos masivos de las poblaciones más afectadas, ha continuado el proceso de fumigación y sobre todo, por primera vez en la historia del

país se ha iniciado la vacunación contra la malaria en una de las zonas más amagadas por la forma perniciosa de paludismo en la provincia de Esmeraldas. Está previsto para el año 1991 realizar una vacunación mucho más amplia en las zonas de mayor riesgo.

Se ha recibido ya uno de los medicamentos más importantes para emprender en una campaña amplia contra la teniasis y la cisticercosis que se iniciará tan pronto se desaduanice el medicamento.

Así mismo está en marcha una campaña contra otras parasitosis intestinales.

5.- NUTRICION:

Se han completado los estudios acerca de la situación de desnutrición en las diferentes provincias y se han identificado los sitios en donde el problema es más grave para poder realizar las acciones correctivas, a cargo del Ministerio de Salud, de acuerdo a las prioridades que se han establecido.

También se ha descubierto que entre 30 al 40% de madres que dan a luz en los servicios públicos están ya desnutridas y anémicas y dan a luz niños desnutridos.

Sobre estas bases se ha diseñado una nueva fórmula de complementación alimentaria, entregando la canasta alimentaria materno infantil, para ayudar no solo a un niño sino a la familia desnutrida.

En diciembre del año pasado se consiguió la aprobación por parte de la FAO y de los países donantes del convenio propuesto por el Ecuador para una extensión del programa mundial de alimento, con un aporte de 7,3 millones de

rio de Salud.

6.- CAMPAÑA CONTRA EL BOCIO:

La campaña de consumo de sal yodada y de yodización de la sal, continuó a lo largo del año 1990 con lo cual se aspira reducir el problema del bocio endémico y otras deficiencias de yodo. El Ecuador ha obtenido en este campo muy significativos éxitos, que han sido reconocidos internacionalmente a tal punto que el Gobierno de Bélgica, la UNICEF y otras agencias han decidido que el Ecuador se constituya en el país líder de la campaña contra las deficiencias del yodo para toda el área andina.

Durante el año 1990 se ha construido un edificio, con el apoyo del gobierno de Bélgica, para un Instituto de Investigación sobre deficiencias de yodo, con carácter regional para toda el área andina. Será inaugurado en febrero del presente año.

7.- POLITICA MEDICAMENTOSA Y BOTICAS POPULARES:

Se ha formulado un proyecto de ley del medicamento, se han realizado amplias investigaciones acerca de las problemática de los medicamentos en el Ecuador, lo cual ha dado material para la publicación de 3 libros y sobre todo para la adopción de mejores normas y programas para el abastecimiento de medicamentos de parte del Ministerio de Salud. En efecto CEMEIN ha podido realizar sistemáticos concursos de precios a lo largo del año y proveerse de medicamentos necesarios para atender las necesidades de todo el sistema del Ministerio de Salud.

El programa de boticas y botiquines populares ha continua-

do; durante 1990 se ha puesto en funcionamiento cerca de 1.000 unidades en todo el país. Para el año 1991 está prevista la extensión de este plan, con una meta que se había establecido ya anteriormente de por lo menos 4.000 unidades para poder servir en forma más ágil a los usuarios, tanto en las zonas urbanas marginales de las ciudades, cuanto en las zonas rurales.

8.- COMPUTARIZACION:

Durante 1990 ha sido posible desarrollar los sistemas informáticos y computarizar algunas de las áreas administrativas, financieras y técnicas del Ministerio de Salud y también de algunas de las Direcciones Provinciales, estando en sus comienzos este proceso a nivel de los hospitales.

El nivel informático al que ya ha llegado el Ministerio nos ha permitido poder entregar las estadísticas de los servicios de salud correspondientes al primer semestre del 90, en octubre del mismo año.

9.- REHABILITACION Y REEQUIPAMIENTO DE HOSPITALES:

El proceso de entrega de equipos a todos los hospitales del país ha continuado a lo largo del año 1990 al igual que el mejoramiento de la planta física de muchos hospitales, ampliación de algunos y en general el mejoramiento de sus condiciones de trabajo.

Se concluyó la construcción del hospital de Ibarra y está listo para su inauguración en una fecha próxima a fijarse. El trabajo de los hospitales de Guaranda y

Pág. No.6

Riobamba ha continuado y alcanzarán a ser inaugurados en el año 1991, al igual que el hospital de Pasaje.

El hospital de Huaquillas está próximo a entrar en funcionamiento en uno o dos meses.

El hospital de Baeza, construido durante esta administración, fue inaugurado a comienzos del año 1990.

Dr. Plutarco Naranjo Vargas  
MINISTRO DE SALUD PUBLICA